
278 familias aymaras se capacitaron en 
ganadería 
MIÉRCOLES, 25 DE ENERO DE 2012 10:30 | ESCRITO POR LA RAZON | 

El Proyecto Camélidos (Procame) fortaleció las capacidades productivas y de buenas prácticas 

pecuarias de 278 familias de productores, en los municipios que integran la Mancomunidad 

Aymaras sin Fronteras. 

El coordinador del Procame, José Javier Flores, expresa que al cierre de 2011 llegaron al 90% 

de la ejecución en los componentes: base productiva, transformación y comercialización, en 

beneficio de familias aymaras de Oruro y La Paz. 

Construyeron 28 corrales para la cría de llama en los municipios de Calacoto y San Pedro de 

Totora con el fin de implementar un sistema de gestión de producción y manejo de recursos 

zoogenéticos, señala Flores.  

En los talleres de capacitación en buenas prácticas pecuarias participaron 278 familias, los que 

aprendieron a mejorar el manejo del ganado camélido. Implicó que apliquen un sistema de 

selección y registro que dio como resultado el dato de 961 ejemplares inscritos en libros. 

Flores precisa que adquirieron 92 reproductores para el refrescamiento de sangre y evitar 

problemas de consanguinidad del ganado camélido en las comunidades donde trabaja el 

Procame. Se ejecuta en los municipios de Corque, San Pedro de Totora, Santiago de 

Huayllamarca, Curahuara de Carangas y Belén de Andamarca, en el departamento de Oruro; y 

en Calacoto y Santiago de Callapa, municipios de La Paz. El proyecto es financiado por la 

Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID). 

Flores aclaró que la capacitación de los campesinos en la trasformación de fibra de llama y 

elaboración de subproductos camélidos, se basa en el respeto de su identidad cultural y 

manejo sostenible del recurso natural. 

La producción ecológica también se implementó en la ganadería camélida. Aprendieron a 

aplicar técnicas de conservación de las praderas, principal insumo en la alimentación de este 

ganado. 

En ese marco, se construyó la planta de Procesamiento de Carne de Camélidos y fortalecieron 

a 16 organizaciones productivas campesinas dedicadas a la producción de carne y fibra.   

Flores enfatizó en la consolidación de la Red Interinstitucional  de Camélidos (Reinca) que 

tiene el propósito de articular esfuerzos para mayor eficiencia de los programas y planes 

regional y local. 

Respecto al establecimiento de un sistema de fondo rotatorio, manifestó que se consolidó para 

otorgar microcréditos a familias empresarias rurales integrantes de la cadena productiva del 

sector de camélidos 

 

Proyecto Jatun Sach’a genera expectativa en 
las productoras 
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LUNES, 23 DE ENERO DE 2012 11:04 | ESCRITO POR CAMBIO | 

Las mujeres del municipio de La Asunta recibieron recientemente capacitación mediante el 

proyecto de desarrollo Jatun Sach’a, que significa Árbol Grande en quechua, lengua de los 

pueblos indígenas de Bolivia.  

 

Los aspirantes a pequeños empresarios comunitarios aprendieron a explotar las posibilidades 

que ofrecen las plantas nativas de los Andes, como la yuca y majo, para su uso en productos 

orgánicos y platos locales, como la cebolleta, chichi y sonso. 

 

Trabajando con sus nuevos conocimientos, las mujeres ganaron el primer premio en la III Feria 

Orgánica, patrocinada por el municipio de La Asunta.  

 

El jurado evaluó a los productores de café, miel, cacao y otros, pero destacó un grupo de 

mujeres debido a la gama de productos que ofrecieron y su inventiva en recetas de yuca majo.  

 

El éxito logrado hasta ahora aumentó considerablemente la demanda de acceder a una 

capacitación similar en el uso de otras plantas y vegetales que se encuentran a nivel local, 

como el plátano, y su procesamiento para crear productos que puedan mejorar la seguridad 

alimentaria y la nutrición en las comunidades agrícolas. 

 

Jatun Sach’a, un ejemplo de trabajo exitoso de desarrollo de base, es parte de la Estrategia 

Integral de Desarrollo Nacional 2011-2015 y contribuye a maximizar las ganancias derivadas 

de los recursos naturales.  

 

Esos avances incluyen la generación de ingresos y la creación de empleos a través de las 

actividades forestales, la gestión de los bosques y los cultivos con sistemas agroforestales.  

 

El proyecto se centra en la protección del medio ambiente, el empoderamiento de las mujeres y 

los planes de microcrédito para generar fuentes de trabajo e ingresos decentes. 

 

“La belleza de Jatun Sach’a es que al involucrar a toda la comunidad, todo el mundo tiene un 

interés en su éxito”, comentó César Guedes, representante de la Oficina de las Naciones 

Unidas Contra la Droga y el Delito (ONUDD) en Bolivia. “La gente realmente puede esperar 

mejores perspectivas a largo plazo con nuevas habilidades y productos de alta calidad”, dijo 

complacido el funcionario. 

 

La ONUDD y el Ministerio de Desarrollo Rural de Bolivia han estado trabajando para apoyar el 

manejo y uso sostenible de los recursos naturales en el trópico de Cochabamba y los Yungas 

de La Paz, donde 4.200 familias se han beneficiado de la fase inicial del proyecto productivo.  

 

 

Segunda fase favorecerá a más de 12 mil familias 

 

De acuerdo con la información proporcionada, en la segunda fase el proyecto espera beneficiar 

a más de 12.000 familias asentadas en las áreas rurales del país. 

 

Con esa finalidad, actividades importantes han sido implementadas en el trópico de 

Cochabamba y los Yungas de La Paz para apoyar a las cooperativas de agricultores, los 



territorios indígenas y áreas protegidas, proporcionando grandes beneficios sociales y 

económicos y la mejora de los conocimientos técnicos en el cultivo de café, cacao, achiote y 

otros productos. 

 

Con el apoyo de la Unión Europea y los Gobiernos de Alemania, Austria, Italia y Liechtenstein, 

la siguiente fase del proyecto incluirá más actividades agroforestales basadas principalmente 

en el cultivo del café, así como la plantación de árboles y el manejo forestal.  

 

La producción de café ha despertado ambiciones prometedoras de desarrollo de protocolos 

para la certificación de semillas y de los orígenes de los productos, lo que contribuirá a 

garantizar un nivel consistentemente alto. 

 

El objetivo del proyecto Jatun Sach’a es lograr el cambio del cultivo de la hoja de coca, 

volcando el apoyo hacia otros productos alimenticios. 
 

 

Agroindustria requiere más de $us 1.000 
millones en créditos 
DOMINGO, 22 DE ENERO DE 2012 10:50 | ESCRITO POR CAMBIO | 

El sector agroindustrial de Santa Cruz requiere anualmente más de mil millones de dólares en 

créditos de la banca para impulsar el desarrollo de sus proyectos productivos, según sostiene 

un informe de la gestión 2011 de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO). 

 

Los datos contabilizados hasta junio de 2011 por esta entidad, indican que el crédito que el 

sistema bancario concedió al sector alcanzó a 314 millones de dólares. 

 

“El monto (...) resulta insuficiente ya que sólo el sector agrícola demanda un capital operativo 

por un mil millones de dólares para labores agrícolas”, sostiene la evaluación.  

 

Las faenas que van desde la siembra hasta la cosecha de alimentos demandan la inversión de 

un monto superior al citado.  

 

La CAO también aclaró que dicha suma no toma en cuenta el capital de operaciones que 

requiere la actividad pecuaria. 

 

De acuerdo con el análisis, los 314 millones que la banca otorgó al segmento agrícola sólo 

representó el 5,07 por ciento del financiamiento total que las financieras concedieron durante la 

pasada gestión. 

 

Basados en cifras publicadas por el Banco Central de Bolivia (BCB), sostienen que a junio de 

2011 el sistema bancario colocó en préstamos más de 6,2 mil millones de dólares. 

 

La CAO sostiene que la cartera crediticia para el sector agrícola se situó en séptimo lugar, 

después de otras actividades económicas nacionales. 

 

En ese sentido, agrega el informe de la Cámara, su preferencia crediticia se ubicó por debajo 

de rubros como la construcción y los servicios, que participaron con el 12,01 por ciento y el 
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5,65 por ciento respectivamente. 

 

El primer lugar en cuanto a beneficios de financiamiento fue para el comercio, que logró el 

25,66 por ciento de la cartera de préstamos. 

 

Evolución 

 

Un análisis de la CAO da cuenta que en el primer trimestre de 2011 el nivel de créditos al 

sector agropecuario, creció en 32 millones de dólares respecto a similar periodo de 2010.  

 

Sin embargo, presenta un severo descenso con relación a la gestión 2000, cuando el nivel 

crediticio hasta mediados de ese año llegó a 474 millones de dólares. 

 

Desde ese periodo existe una disminución anual paulatina de los niveles de financiamiento, los 

más bajos de los cuales fueron en 2009 ($us 254 millones). 

 

De allí en adelante, los créditos al sector manifestaron una ligera mejora, aunque inferior en 

160 millones respecto a 2010. 

 

 

DATOS 

 

• El valor bruto de la producción agropecuaria tuvo un aumento de 13,76 por ciento  

durante la gestión 2011, según la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO). 

 

• El crecimiento se debió al incremento en el precio de la mayoría de los granos 

industriales durante el primer semestre de 2011 y parte del segundo.  

 

• La entidad que agrupa a a todo el sector agroindustrial cruceño destacó el incremento 

en los volúmenes de producción de alimentos. 

 

• Ese crecimiento permite prever que en 2012 el valor de la producción agropecuaria 

primaria bordeará los 2,1 mil millones de dólares. 

 

• La actividad agrícola aportará en esta gestión con el 70 por ciento en la producción, 

mientras que la pecuaria con un 30 por ciento. 

 

 

Santa Cruz aporta más al PIB agrícola 

 

El mayor aporte al Producto Interno Bruto (PIB) agrario lo constituye Santa Cruz, con un 42,2% 

de la producción nacional, según la evaluación de la gestión 2011 de la Cámara Agropecuaria 

del Oriente (CAO). 

 

“El restante 57,7% lo aportan los demás departamentos; entre los más representativos 

tenemos a Cochabamba (con el 14%, La Paz 12,5% y Beni 10,1%)”, sostiene el informe. 

 

En el primer semestre de 2011 el PIB nacional (que incluye a todos los sectores) creció 5,03%, 



mientras que en ese mismo periodo el PIB agrario subió en 3,2%, inducido por una leve 

recuperación de la campaña de verano 2010-2011. 

 REGO: Oruro tiene la mayor población de 
ganado ovino en Bolivia 
SÁBADO, 21 DE ENERO DE 2012 11:30 | ESCRITO POR ERBOL | 

La Red de Ganadería Ovina (REGO) hizo conocer que los productores de ganado ovino del 

departamento de Oruro son altamente competitivos a nivel internacional, después de que el 18 

y 19 de enero se realizó el II Encuentro de la Ganadería Ovina con la presencia de más de un 

centenar de productores independientes y representantes de asociaciones ganaderas. 

En  el evento se expuso ejemplares ovinos de razas  europeas como: Hampshire Down, 

Suffolk, Corriedale, East Friesland y otras, cuyo mejoramiento genético viene trabajándose 

desde hace más de 15 años. 

“El departamento de Oruro tiene la mayor población de ganado ovino en Bolivia, con 2.514.986 

cabezas de ganado que representan el 30 % de la población ovina del país. Si bien existen 

ovinos en prácticamente todo el departamento, están concentrados en las provincias Cercado, 

Avaroa, Saucarí y Poopó, con el 66 % de la población ovina del departamento. Así, el número 

de familias vinculadas a la actividad ganadera ovina llega a 20 mil ó aproximadamente 90 mil 

personas, que representa cerca del 45 % de la población rural del departamento”, señala la 

nota de prensa de encuentro. 

REGO fue creada el 24 de septiembre del 2010, como resultado de la realización del Primer 

Encuentro de la Ganadería Ovina. Está conformada por representantes ganaderos, así como 

por instituciones públicas y privadas relacionadas al sector en el Departamento de Oruro. A la 

fecha, la red ha involucrado a varias instituciones públicas y privadas, así como a ganaderos 

 de ovinos. 

Los miembros fundadores fueron las comunidades de: Sora, Chaytavi, Lajma y Tres Cruces. 

Las instituciones que apoyan y trabajan con esta Red están: Fundación Inti Raymi, Servicio 

Departamental de Agricultura y Ganadería (SEDAG), Instituto Nacional de Innovación 

Agropecuaria y Forestal (INIAF), Universidad Técnica de Oruro – Facultad de Ciencias Agrarias 

y Veterinarias (FCAV), Programa de Atención a la Seguridad Alimentaria (PASA) – Oruro, 

Gobierno Autónomo Municipal de Toledo, El Choro y Machacamarca. Además de las 

Asociaciones de productores y ganaderos ovinos de Toledo, El Rosario, Chuquiña y El Choro. 

El objetivo principal de la REGO es el de fortalecer el desarrollo de la ganadería ovina del 

departamento de Oruro y por ende impulsar la consolidación de esta red como entidad 

representativa de los actores del rubro. Asimismo busca aunar esfuerzos económicos, técnicos, 

logísticos, humanos para encarar objetivos comunes relacionados con el desarrollo de la 

ganadería ovina, de manera competitiva y de alto valor genético. 

Las líneas de trabajo de la red giran en torno a la producción de forrajes, manejo del agua y 

cambio climático, mejoramiento genético y reproducción; y manejo  de la salud animal 
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Azucareras exportaron el 50% del cupo 
autorizado 
VIERNES, 20 DE ENERO DE 2012 10:33 | ESCRITO POR CAMBIO | 

Los ingenios azucareros ya exportaron cerca del 50% del cupo de los  650 mil quintales de 

azúcar excedentaria producidos en 2011 y autorizados por el Gobierno, según informó el 

viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez. 

 

“Creemos estar llegando a un 50 por ciento del cupo, nosotros (emitimos) el certificado de 

abastecimiento del mercado interno a precio justo y, en base a esta certificación, el Ministerio 

de Producción hace las autorizaciones correspondientes”, indicó la autoridad. 

 

La autorización de exportación de ese endulzante fue anunciada por el Gobierno a finales de 

diciembre del año pasado. 

 

Esta decisión fue asumida luego de que el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras se cercioró 

de que existía un normal abastecimiento de azúcar en el mercado interno. 

 

En ese análisis, también se verificó un incremento en el número de hectáreas de caña 

sembradas, como producto de los créditos que entregó el Gobierno a los productores mediante 

el Banco de Desarrollo Productivo (BDP). 

 

Producción  

 

El viceministro Vásquez recordó que durante “la gestión pasada  (2011) se han producido 

alrededor de 9,5 millones de quintales (del endulzante)”, producción que permite garantizar el 

normal abastecimiento nacional de ese insumo hasta abril de la presente gestión.  

 

El consumo interno de azúcar en Bolivia es de unos 7,5 millones de quintales, por lo que el 

volumen excedentario generado el pasado año alcanza a 2 millones de quintales. 

 

De esta manera, queda un excedente superior al millón de quintales dentro del país que el 

Gobierno mantiene para evitar que se produzcan situaciones de desabastecimiento. 

 

Esta política responde a que el año pasado se produjo una escasez de azúcar en el mercado 

interno, debido a la especulación en los precios y el contrabando del producto hacia otros 

países. 

 

“Tenemos buena cantidad de excedente de arroz” 

 

Los productores de arroz sólo exportaron 16 mil toneladas de ese producto, pese a que en 

2009 el Gobierno autorizó la venta de 30 mil toneladas, señaló el viceministro de Desarrollo 

Rural, Víctor Hugo Vásquez. 

 

“Contamos con buena cantidad de excedente de arroz (...) en este momento tenemos un 

decreto supremo en vigencia que es el 333 de 2009, éste autoriza la exportación (de arroz)”, 

indicó en conferencia de prensa. 
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Recordó que al igual que el azúcar, la premisa en este campo sigue siendo la de abastecer 

primero el mercado interno y exportar los recursos excedentarios. 

 

Cuando concluya ese cupo, se discutirán las nuevas cantidades para la venta externa, en 

función de un trabajo técnico que se establecerá con el sector 

 

 


